

# La amenaza psicológica para los niños que estuvieron asociados a grupos armados no estatales (CFANSAG) en el noreste de Nigeria

Poweil Happiness Kerry

Las experiencias horribles de los niños en el noreste de Nigeria, quienes en el pasado estuvieron asociados a grupos armados no estatales, pueden afectar su desarrollo. En este artículo, resalto las consecuencias para los niños que estuvieron asociados a grupos armados no estatales (CFANSAG, por sus siglas en inglés), los mecanismos de opresión que afectaron a los niños que, voluntariamente o sujetos a coacción, se unieron al grupo, y las dificultades que enfrentan estos niños para integrarse a la comunidad. El estudio, que usa métodos de investigación cualitativos, incluidas entrevistas a informantes clave y debates de grupos focales, se centra en las distintas reacciones psicológicas de los niños, a la vez que usa la Teoría del aprendizaje social para explicar cómo los niños imitan las conductas agresivas. El estudio concluye que los estados situados en el noreste deben implementar la Ley de Derechos del Niño, ahora denominada Ley de Protección Infantil, en los principales estados del norte a fin de minimizar la violencia en contra de los niños en Nigeria.

## INTRODUCCIÓN

Los niños y adolescentes en el norte de Nigeria que han enfrentado los riesgos de la insurgencia del Boko Haram que se acentuó en 2009 han crecido sin vivir un solo día de paz. Los niños se han convertido en víctimas y perpetradores del impacto perdurable de la insurgencia del Boko Haram, que ha expuesto a la mayoría de ellos a un nivel horroroso de violencia desde edades tan tempranas como los ocho años. El daño psicológico y emocional de esto ha afectado su salud y bienestar en el norte de Nigeria. En 2022, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas informó de 1.72 millones de desplazados internos en el noreste de Nigeria debido a la inseguridad que asola los estados del norte. Tristemente, el informe de la UNICEF emitido a principios de 2014 señaló que seis de cada diez niños en el norte han vivido hechos de violencia que han causado daños psicológicos perjudiciales para su desarrollo.<sup>1</sup> Por consiguiente, la salud mental de largo plazo de los niños puede exponerlos a un mayor riesgo de trauma conductual y emocional, afectando su desarrollo funcional. Como señaló Abodunrin (2022), los niños saludables y bien educados de hoy se convertirán en los adultos saludables y bien educados del futuro.<sup>2</sup>

Por desgracia, no sucede así con los niños en el noreste de Nigeria, pues el Boko Haram y sus facciones han utilizado a los niños en entornos más duros para fines de combate y de otros tipos, concretamente, como niños soldados, cocineros, espías, mensajeros y esclavos sexuales. El secuestro por parte del Boko Haram de más de 200 niñas de Chibok<sup>3</sup> y 344 alumnos de la Escuela secundaria gubernamental en Kankara, estado de Katsina, en 2014 y 2020 respectivamente, son un par de ejemplos dignos de mencionar. Lamentablemente, los niños que no deben participar en situaciones de conflicto ahora se encuentran en el medio de una guerra entre el gobierno de Nigeria y el Boko Haram y sus grupos disidentes: la Provincia de África Occidental del Estado Islámico (ISWAP), Jama'atu Ahlis Sunna Lidda'awati Wal-Jihad o JAS (el nombre completo significa "Personas comprometidas con las enseñanzas del Profeta para la propagación de la Yihad" en árabe) y Ansaru.<sup>4</sup>

---

1 UNICEF. Ending violence against children in Nigeria. A multi-sectoral response to the 2014 Nigeria Violence Against Children Survey. <https://www.unicef.org/nigeria/reports/ending-violence-against-children-nigeria>. (consultada el 28 de noviembre de 2022).

2 Abodunrin Hammed. Safety and Security: A study of the United Nation's child Protection Network Strategies. Ibadan: Golden-Gem Press, 2022, 22.

3 Akali, Omni "The Chibok Kidnappings in North-East Nigeria: A Military Analysis of Before and After.", *Small Wars Journal*, 2017, 46, <https://smallwarsjournal.com/jrnl/art/the-chibok-kidnappings-in-north-east-nigeria-a-military-analysis-of-before-and-after>

4 Centre for Preventive Action. "Conflict with Boko Haram in Nigeria." Consultado el 23/9/2022. <https://www.cfr.org/global-conflict-tracker/conflict/boko-haram-nigeria>; Kolawole, Simon. "From Chibok Girls to Kankara Boys." The Cable News. 19 de diciembre, 2020. <https://www.thecable.ng/from-chibok-girls-to-kankara-boys>

Por desgracia, los grupos armados no estatales han seguido usando niños en el noreste, a pesar de los esfuerzos concertados de organizaciones intergubernamentales y no gubernamentales, así como del gobierno estatal. Por ejemplo, en el informe anual de 2020-2021 de la Oficina de la Representante Especial del Secretario General sobre Niños y Conflicto Armado confirmó el reclutamiento y uso de 70 niños (13 niños y 57 niñas) de entre 6 y 17 años. Los perpetradores principales fueron el JAS (49) y la ISWAP (19), seguidos por el Equipo de Tareas Civil Conjunto (CJTF, por sus siglas en inglés), aunque 34 niños fueron liberados o escaparon durante el período que contempla el informe y 36 se mantuvieron asociados al JAS o a la ISWAP. El reclutamiento de niños se ha convertido en una práctica deleznable que viola toda norma moral, ética y legal internacional. Este actuar constituye un delito en virtud de la legislación nacional e internacional.<sup>5</sup>

Esto nos lleva directamente al hecho de que, cuando un niño incurre en actos nefastos de asesinato, destrucción y sabotaje, ya se encuentra profundamente dañado en su moralidad. Por lo tanto, el niño es incapaz de participar en situaciones sociales cotidianas debido a sus cicatrices físicas (lesiones), psicológicas y emocionales.<sup>6</sup> Además, los grupos armados no estatales han utilizado niños como *Suicidas* que portan artefactos explosivos improvisados (HBIED, por sus siglas en inglés). Concretamente, el Boko Haram, antes de enviar a estos niños en una misión suicida, les dice que son mártires que luchan por una buena causa. Los niños no solo son los que mueren con mayor frecuencia, sino que estos grupos armados no estatales además los empujan a la primera línea de los conflictos o la guerra; a menudo, en el fragor de la batalla, los niños resultan lesionados en mayor número que los adultos. Los que tienen la suerte de sobrevivir, suelen sufrir problemas de salud mental.<sup>7</sup>

Un problema aún más importante es la implicación psicológica para los CFANSAG. Estos niños experimentan aislamiento social/estigmatización debido a la actitud negativa de sus comunidades de origen ante la posibilidad de aceptarlos de vuelta sin condiciones<sup>8</sup>, lo que lleva inevitablemente a que sea imposible que los CFANSAG se reintegren a sus comunidades para llevar una vida como la que tenían antes. Por consiguiente, las posibilidades de que los CFANSAG vuelvan a ser reclutados es más elevada cuando no logran reintegrarse económica

---

5 Derecho Internacional Humanitario, n.d. Norma 149. "Responsabilidad por las violaciones del derecho internacional humanitario". [https://ihl-databases.icrc.org/customary-ihl/eng/docs/v1\\_rul\\_rule149](https://ihl-databases.icrc.org/customary-ihl/eng/docs/v1_rul_rule149). Consultado el 28 de agosto de 2022.

6 Gabarino J., Guttman E., y Seeley, J.W. *The Psychologically Battered Child*. San Francisco: Jossey-Bass, 1988, 131.

7 Petersen, A.C. *Consequences of Child Abuse and Neglect*. En *New Directions in Child Abuse and Neglect Research*, National Academic Press, 2014, 18.

8 Betancourt, y otros. "Stigma and Acceptance of Sierra Leone's Child Soldiers: A Prospective Longitudinal Study of Adult Mental Health and Social Functioning." *Journal of the American Academy of Child & Adolescent Psychiatry* 59, no. 6, (2019) 715-726.

y socialmente en sus comunidades civiles de origen, lo que puede causar graves problemas de desarrollo económico y es inevitable que se produzca una reiteración del ciclo de violencia.

El proceso de reintegración de los CFANSAG requiere invertir los recursos comprometidos durante un período razonable, de al menos tres a cinco años.<sup>9</sup> La reunificación de la familia o arreglos alternativos para ofrecer un entorno de vida familiar en lugar de la internación en centros, constituye la estrategia más eficaz para reintegrar a los CFANSAG en la comunidad.<sup>10</sup> No obstante, en el noreste de Nigeria, la reintegración se llevó a cabo por vez primera cuando el ejército estableció el programa de Desradicalización, rehabilitación y reintegración (DRR) para insurgentes arrependidos en 2015 a través de su programa Operación corredor seguro en la sociedad en 2015.<sup>11</sup>

Actualmente, Nigeria tiene implementados tres programas de desradicalización que prestan apoyo a los desertores del Boko Haram. El Programa de encarcelamiento se diseñó para militantes condenados por delitos de violencia extremista o para quienes están siendo procesados o esperan su juicio. En segundo lugar, la Iniciativa cinta amarilla apoya a mujeres y niños asociados al Boko Haram al brindarles terapia psicosocial y programas de reintegración. En tercer lugar, la Operación corredor seguro, instaurada por el ejército nigeriano en 2015, trabaja con desertores del Boko Haram al desarticular la ideología extremista y ofrecerles asesoramiento psicológico para tratar sus traumas.<sup>12</sup> La legislación propuesta para la Agencia Nacional de Desradicalización, Rehabilitación y Reintegración de Insurgentes Arrependidos, se mantiene como un proyecto de ley que la Asamblea Nacional aún no promulga como ley establecida.

La triste realidad de los CFANSAG en el noreste es que las personas secuestradas reaccionan de manera distinta de quienes se integran voluntariamente a los grupos armados. El trauma psicológico de un menor secuestrado y reclutado a la fuerza por el Boko Haram es extremadamente devastador si lo comparamos con quienes se unieron al grupo por voluntad propia. El estudio demostró que tres de 15 participantes varones que se unieron voluntariamente a la secta manifestaron una reacción leve, en tanto que los doce restantes

---

9 Oficina de la Representante especial del Secretario General sobre Niños y Conflicto Armado. <https://childrenandarmedconflict.un.org/global-coalition-for-reintegration-of-child-soldiers/>. Consultado del 15 de marzo de 2023.

10 Departamento de Desarrollo Social, n.d. Child Soldiers: Prevention, Demobilization and Reintegration. <https://web.worldbank.org/archive/website00522/WEB/PDF/CPRNOTES.PDF>

11 Ugwueze, M.I., Ngwu, E.C. y Onuoha, F.C.. Operation Safe Corridor Programme and Reintegration of Ex-Boko Haram Fighters in Nigeria. *Journal of Asian and African Studies*, Volumen 57, Edición 6, (2021) 14.

12 Campbell, J. Nigeria Considers National DRR Agency Amid Boko Haram Setbacks. <https://www.cfr.org/blog/nigeria-considers-national-drr-agency-amid-boko-haram-setbacks>. Consultado el 23 de enero de 2023.

manifestaron una reacción aguda. Dicho de otra forma, los tres participantes varones que ingresaron como voluntarios a ese grupo fueron capaces de controlar sus emociones para que no afectaran su equilibrio psicológico. A continuación, en la sección Debate y hallazgos, analizo los hallazgos de este estudio.

Es imperativo señalar que los niños reaccionan de manera diferente a los eventos ambientales negativos que los afectan. En consecuencia, el problema del Trastorno de estrés postraumático (TEPT) se manifiesta de manera distinta entre ellos. Los niños que fueron reclutados a la fuerza por grupos armados tienden a evidenciar un grave trastorno mental cuando son diagnosticados, el que puede requerir terapia psicológica implementada por la comunidad. En el caso de las mujeres que participaron en el DGF, dos de diez experimentaron afecciones médicas debido a que tuvieron hijos a una edad temprana.

Como sugirió D'Alessandra<sup>13</sup>, los CFANSAG que han experimentado conflictos armados sufren profundos traumas psicológicos y emocionales. Por ejemplo, los niños que experimentan TEPT, reviven las experiencias traumáticas en forma de pesadillas, depresión grave, hostilidad, trastorno de ansiedad patológico, tristeza, problemas de autoestima y traumatización violenta y no pueden enfrentar su vida cotidiana. Un caso que vale la pena mencionar es el de 41,000 CFANSAG que el ejército nigeriano rescató de grupos armados no estatales en el noreste.<sup>14</sup> Aunque el ejército pudo salvar a los CFANSAG, la mayoría de los niños rescatados por ellos o que lograron desertar del Boko Haram sufren consecuencias peligrosas. En términos de desarrollo, los CFANSAG enfrentan graves conflictos morales, considerando que muchos de ellos tienen dificultades para lidiar con los efectos repetidos y acumulativos del estrés postraumático.<sup>15</sup> Un entrevistado (omitiremos su nombre) señaló lo siguiente:

*“Desde que el ejército nos liberó a muchos de nosotros del cautiverio del Boko Haram, muchos sufren pesadillas. Cada vez que los niños duermen, soñamos y nos visualizamos entre los niños asesinados y los que claman por ayuda. Sin embargo, algunos de nosotros en el campamento interactuamos y compartimos nuestra angustia. Una o dos personas han contado que se unieron voluntariamente a la secta; el estrés que experimentamos actualmente es insoportable”.*

---

13 Federica D'Alessandra. "The Psychological Consequences of Becoming a Child Soldier: Post Traumatic Stress Disorder, Major Depression, and Other Impairment. n.d [https://carcenter.hks.harvard.edu/files/cchr/files/dalessandra\\_pshychol\\_cons\\_of\\_childsoldiers.pdf](https://carcenter.hks.harvard.edu/files/cchr/files/dalessandra_pshychol_cons_of_childsoldiers.pdf). Consultado el 24 de enero de 2023.

14 Musa, C. The Military and Child Soldiers in Borno State, Sede de la Operación Hadin Kai, Maiduguri, estado de Borno. (P. H. Kerry, entrevistador). 3 de junio de 2022.

15 Bikila, Gerida. "A harrowing escape from Boko Haram in Nigeria" UNICEF. 11 de abril de 2016. <https://www.unicef.org/stories/harrowing-escape-boko-haram-nigeria>.

Betancourt y Kashif<sup>16</sup> opinaron que a los niños expuestos a condiciones de vida difíciles se les endurece el corazón; por ejemplo, los niños que han sido adoctrinados por sus maestros, que han presenciado la tortura o el maltrato de miembros de su familia, las relaciones sexuales prematuras, la tortura violenta, la comisión directa de violación violenta y el entrenamiento físico intenso. Por desgracia, la mayoría de los CFANSAG padecen graves problemas morales y de desarrollo, los que contribuyen a la pérdida de la inocencia infantil.<sup>17</sup> Aunque Nigeria adoptó la Ley de Derechos del Niño en 2003, no la ha aplicado a los grupos armados no estatales, quienes son los principales perpetradores de delitos en contra de los derechos de los niños nigerianos. El Gobierno federal no ha procesado a los grupos armados no estatales que reclutan a la fuerza niños para utilizarlos en conflictos armados.

La Ley de Derechos del Niño solo ofrece directrices a las fuerzas armadas y a los organismos gubernamentales nigerianos para evitar el uso de niños en situaciones de conflicto. Sin embargo, cuando Nigeria promulgó la Ley de Derechos del Niño, no existía el problema de los CFANSAG; por lo tanto, no se incluyó explícitamente a los grupos armados no estatales en esta ley. Empero, desde 2009, cuando comenzó el movimiento insurgente en el noreste, el Gobierno federal de Nigeria no ha mencionado la aplicación de ningún castigo para los grupos armados no estatales que involucran a estos niños en conflictos armados.<sup>18</sup> En lugar de sancionar a ex miembros del Boko Haram y a quienes se rindieron voluntariamente, el Gobierno les ofreció amnistía.<sup>19</sup> El gobierno nigeriano no ha procesado a los grupos armados no estatales por los abusos físicos que sufren estos niños en la sociedad, considerando que los menores de dieciocho años aún están en vías de desarrollo hacia la adultez.

En 2021, el gobierno estatal de Borno estableció contacto activo con los comandantes del JAS. En uno de sus comunicados de prensa, también se indicó que el gobierno no procesaría ni iniciaría acción judicial alguna en contra de los desertores del JAS cuando Abubakar Shakau, su líder, falleció en 2021.<sup>20</sup> La consecuencia de la declaración anterior es que el gobierno estatal de Borno se lava las manos en lo que respecta al bienestar y la seguridad de los niños. Si el Boko Haram y sus disidentes se rinden, el gobierno les ofrecerá amnistía.

---

16 Betancourt, Theresa. Schick. y Kashif, Tanveer. Khan. "The mental health of children affected by armed conflict: Protective processes and pathways to resilience." PMID: PMC2613765. NIHMSID: NIHMS81745. PMID: 18569183. 2008 Jun;20(3):317–28, *Int Rev Psychiatry*. DOI: 10.1080/09540260802090363.

17 Briggs, J. *Innocents lost: When Child Soldiers go to War*. Nueva York: Basic Books, 2005, 43–46.

18 Ogunniran, Iyabode. "Protection of the Rights of Children Victims of Armed Conflicts in North-Eastern Nigeria Under International Humanitarian Law." [NAUJILJ 12 (1) 2021], 1-15.

19 NexTier. "Accepting Ex-Boko Haram Fighters." 1 July 2020. <https://nextierspd.com/accepting-ex-boko-haram-fighters/>. Consultado el 22 de agosto de 2022.

20 Informe del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, 2022. : S/2022/596, S/AC.51/2020/8 and A/76/871- S/2022/493. <https://5dok.org/document/y961no5d-security-council-s.html>. Consultado el 24 de enero de 2023.

El autor cree que la medida del gobierno estatal sienta un precedente peligroso, pues anima a los grupos armados no estatales a continuar con su práctica de reclutar niños. Los CFANSAG padecen graves consecuencias psicológicas, ya sea que hayan sido reclutados a la fuerza por los grupos armados no estatales o se hayan unido a ellos en forma voluntaria. Lamentablemente, el gobierno no ha considerado priorizar el efecto psicológico de los conflictos armados en los niños, particularmente en aquellos que residen en el norte, donde la violencia es moneda corriente.

En cuanto al Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), la organización ha llevado a cabo varias intervenciones para proteger a los niños a través de su Red de Protección de la Infancia (RPI). La RPI tiene la misión de rescatar y rehabilitar a los niños después de haber sido víctimas, brindándoles atención médica, asesoramiento psicológico, educación, capacitación profesional y un lugar seguro para vivir. Al mismo tiempo, la RPI se asegura de que los CFANSAG se recuperen de los traumas sufridos. Sin embargo, la posición de UNICEF siempre ha sido la siguiente: “la mejor manera de proteger a los niños es empoderarlos para que se protejan a sí mismos”.<sup>21</sup> La única manera de que puedan protegerse es si el gobierno le otorga los derechos necesarios y reconocidos a la protección, la provisión y la participación. El gobierno debe considerar el interés primordial de los niños por sobre cualquier otro factor.

A pesar de los esfuerzos gubernamentales de Nigeria por atraer la atención de los grupos armados estatales y no estatales a través de colaboraciones con organizaciones intergubernamentales, aún quedan algunos desafíos por superar, pues el Boko Haram sigue reclutando niños y el gobierno debe abordar con urgencia la amenaza psicológica. Por consiguiente, el estudio tiene por fin analizar las experiencias horribles de los CFANSAG y el peligro psicológico que plantea el reclutamiento de niños en grupos armados no estatales. El artículo está estructurado en siete partes: la conceptualización de los niños soldados, el marco teórico, la historia de los niños soldados y el proceso de reclutamiento en Nigeria, los debates de los hallazgos, los peligros psicológicos de los niños soldados en el noreste, las conclusiones y las recomendaciones.

## MÉTODO

El estudio adoptó un método cualitativo para analizar la descripción detallada del fenómeno usando una técnica de muestreo intencional para la recopilación de datos.<sup>22</sup> El estudio reunió datos del Ejército de Nigeria, el Ministerio de Asuntos de la Mujer y Desarrollo Social (WASD) del estado de Borno, de la Grow Strong Foundation (GSF) y de una persona de contacto de

21 Abodunrin, 2022.

22 Palinkas, L. A., Horwitz, S. M., Green, C. A., Wisdom, J. P., Duan, N., y Hoagwood, K. Purposeful sampling for qualitative data collection and analysis in mixed method implementation research. *Administration and policy in mental health*, 42(5), 533. <https://doi.org/10.1007/s10488-013-0528-y>

UNICEF en Maiduguri. En el estudio, se agregó el método de entrevista semiestructurado para realizar entrevistas individuales presenciales y telefónicas a los encuestados clave, entrevistas en profundidad y un debate de grupo focal (DGF) con CFANSAG. Además, la realización de entrevistas a informantes clave (EIC) permitirá a los responsables del estudio obtener información de primera mano de expertos familiarizados con los conflictos en el estado de Borno.<sup>23</sup> Asimismo, los responsables del estudio consideraron necesario utilizar el DGF de conformidad con el Artículo 12 de la Convención sobre los Derechos del Niño de las Naciones Unidas (CDNNU), que otorga a los niños el derecho a participar. Tanto más cuanto porque los CFANSAG han vivido la amenaza psicológica y pueden ofrecer información detallada sobre sus sentimientos, opiniones, ideas, interpretaciones, variedad de perspectivas, inconsistencias, creencias diferentes, así como sus experiencias y prácticas, especialmente como CFANSAG. Los responsables del estudio llevaron a cabo diez EIC y veinticinco niños participaron en el DGF en el estado de Borno. El estudio recopiló datos secundarios de materiales publicados y no publicados relevantes, como artículos revisados por colegas.

En el marco del estudio, se realizó un DGF en el poblado de Pulka con participantes seleccionados de los Campamentos A, B, el Bulumkutu Interim Care Centre (BICC), el campamento Hajj, el campamento Shukori y otros campamentos transitorios. Los veinticinco niños (quince niños y diez niñas) provenían de las comunidades locales afectadas por el conflicto en el Área de gobierno local de los estados de Borno, Pulka, Gwoza y Bama, y fueron seleccionados en función de las prioridades de investigación para analizar la amenaza psicológica de los CFANSAG. Los datos para el análisis se recopilaron durante el informe de campo para su doctorado que el investigador elaboró en 2022 en el estado de Borno. Los responsables del estudio utilizaron los canales apropiados para obtener aprobación para el estudio. Más aún, los responsables del estudio garantizaron la protección de la privacidad y la confidencialidad de los niños y, a la vez, obtuvieron el consentimiento de los participantes a través de los funcionarios a cargo de los distintos campamentos.

Los responsables del estudio llevaron a cabo los DGF en forma de un taller participativo que adoptó métodos cualitativos de DGF para examinar la información sobre niños soldados y la dinámica de cómo las comunidades trataban a los niños luego de su regreso. Seis participantes provenían de los gobiernos locales de Pulka y Gwoza y los campamentos han seguido evidenciando un influjo importante de desplazados internos debido a la agudización de la inseguridad. Los niños seleccionados de casos identificados de CFANSAG de tales comunidades han estado viviendo por años con los grupos armados no estatales.

Los responsables del estudio llevaron a cabo el DGF de manera presencial y agruparon a los niños conforme con su grupo etario como unidad de análisis. Por ejemplo, los niños de 8 a 10

23 UCLA. Sección 4: Key Informant Interviews. UCLA Center For Health Policy Research. Health DATA Program – Data, Advocacy and Technical Assistance.

años estaban en un grupo, los de 11 a 15 años en otro y luego, otro grupo reunió a los niños de 16 a 17 años. Los CFANSAG accedieron a participar debido a su relación preexistente con funcionarios del campamento que conocían y en los que confiaban. Coincidentemente, los funcionarios que ayudaron a realizar el DGF también han trabajado con diversas organizaciones no gubernamentales en el noreste de Nigeria. En el estudio, se recopilaron datos a través de grabaciones en los dialectos Kanuri y Hausa que el investigador luego tradujo al inglés.

Para el estudio, se utilizó un tomador de apuntes, un facilitador y un técnico; el tomador de apuntes observaba y escribía, sin interactuar con el grupo. Él identificó cómo los niños expresaban sus comentarios, y el facilitador se encargó de controlar el ritmo y animar a los participantes a hablar. El técnico se encargó de la grabación y de traducir los comentarios al inglés. Los responsables del estudio realizaron el DGF durante tres días y la sesión de cada día duró 60 minutos para permitir a los niños relajarse y no abrumarlos con preguntas.

Los encargados plantearon a los CFANSAG preguntas para evaluar sus experiencias en cautiverio, el peligro psicológico del reclutamiento forzado y el reclutamiento voluntario de ex niños soldados, así como su experiencia con la aceptación por parte de los miembros de la comunidad. También contemplaron cómo las ONG y otros actores los ayudan o satisfacen sus necesidades y si, luego de que el gobierno promulgara la Ley de Protección Infantil, han experimentado algún cambio en su situación. Los responsables del estudio realizaron DGF participativos con base en las preguntas formuladas. Para el DGF, se utilizaron seudónimos en lugar de los nombres reales de los encuestados y de otros informantes clave relevantes a fin de proteger sus identidades, respetar su privacidad y para que los encuestados expresaran su visión del tema sin restricciones. Los encuestados en el DGF quisieron permanecer anónimos por motivos de seguridad. Asimismo, algunos informantes clave prefirieron no mencionar sus nombres. Por consiguiente, el estudio no menciona los nombres de los CFANSAG encuestados.

## LA CONCEPTUALIZACIÓN DE LOS NIÑOS SOLDADOS

Haer y Böhmelt<sup>24</sup> definieron a los niños soldados como “personas menores de 18 años asociadas a grupos armados, ya sea estatales o no estatales, que desempeñan activamente funciones bélicas y no bélicas, las que pueden incluir sembrar minas y colocar explosivos, explorar, espiar, actuar como señuelos, mensajeros o guardias, participar en entrenamiento, simulacros y otras formas de preparación, funciones de logística y apoyo, mandados, cocina y labores domésticas, así como esclavitud sexual y otros tipos de reclutamiento para fines sexuales”.

---

24 Haer, Roos y Böhmelt, Tobias. 2016. “The impact of child soldiers on rebel groups’ fighting capacities.” *Conflict Management and Peace Science* 33, no. 2 (abril de 2016), págs. 153-173.

Además, la declaración de los Principios de París<sup>25</sup> en 2007 definió a un niño soldado como “cualquier persona menor de dieciocho años que está o ha estado asociada a una fuerza armada o un grupo armado para funciones bélicas y no bélicas, por ejemplo, cocineros, mandaderos, esclavos sexuales y otras funciones”. La definición de niño que adopta este estudio es la de la Ley de Derechos del Niño promulgada en 2003, que lo define como cualquier persona menor de dieciocho años.

## MARCO TEÓRICO

En 1977, Albert Bandura propuso la teoría del aprendizaje social con base en el razonamiento conductual que examina los procesos de pensamiento internos y externos.<sup>26</sup> Bandura sugirió estudiar el carácter humano en un contexto social en lugar de hacerlo en un laboratorio. La teoría enfatiza la importancia del ejemplo y la comunicación (verbal y no verbal) para los niños, así como su desarrollo a través del aprendizaje social. El enfoque determinó que los niños siguen el ejemplo de quienes los rodean a través de la observación, la atención, la retención, la imitación y la motivación.

La teoría también explica que una persona genera ideas sobre posibles recompensas y castigos antes de incurrir en la conducta observada. En el estudio, se usaron las reacciones de otras personas para desarrollar reglas implícitas que se pueden aplicar a una situación similar en el futuro. Como resultado, el aprendizaje a menudo se produce a través de la experiencia directa, que permite a las personas aprender pautas de conductas más complejas que la acción específica observada. De esta forma, se puede decir que los niños adoptan una conducta violenta como respuesta debido a que sus experiencias directas e indirectas les sugieren que, como resultado o reacción, pueden obtener las recompensas deseadas, no las sanciones negativas.<sup>27</sup>

Conforme con ello, el ejemplo y el refuerzo son dos de los procesos más fundamentales en el aprendizaje del comportamiento agresivo. Las personas con contacto íntimo y frecuente, así como las que ostentan un mayor poder social, son las que es más probable que los niños observen y cuyos comportamientos imiten. Por consiguiente, el aprendizaje a menudo se produce a través de interacciones con personas importantes para el individuo. Es más probable

---

25 Oficina de la Representante especial del Secretario General sobre Niños y Conflicto Armado. Child Recruitment and Use. <https://childrenandarmedconflict.un.org/six-grave-violations/child-soldiers/>. Consultado en febrero de 2023.

26 Smith, Mark. A. 2020. “Social Learning and Addiction.” *Behavioural Brain Research* Volumen 398, 1 de febrero de 2021, 112954. Facultad de Psicología, Davidson College, Davidson, Carolina del Norte, 28035, Estados Unidos. <https://doi.org/10.1016/j.bbr.2020.112954>.

27 Zlatka Rakovec-Felse. Domestic Violence and Abuse in Intimate Relationships from Public Health Perspective. *Health Psychol Res.* Nov 6; 2(3): 2014 1821. Extraído de: <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC4768593/>. Consultado el 24 de enero de 2023.

que los niños repliquen lo que ven en una o varias personas con las que se identifican mucho o que conocen bien, y cuyas acciones reciben aprobación. La teoría descubrió que los niños pueden imitar a los hombres adultos que perpetran actos violentos y la familiaridad influye más en los niños que en las niñas.<sup>28</sup>

Los CFANSAG son un buen ejemplo de ese fenómeno; los grupos armados no estatales han torturado y obligado a estos niños a matar, violar, y algunos de ellos han perdido el respeto por la vida humana debido al entorno violento en que se han desenvuelto. Los menores de sexo masculino evidencian una mayor tendencia a imitar esta conducta con quienes los rodean. Un encuestado del Departamento de Desarrollo Infantil contó la historia de un CFANSAG. Él contó la historia de un niño que se había reintegrado a su familia en la localidad de Maiduguri después de que concluyó su participación en el programa de desradicalización en el Campamento Bulumkutu, pero volvió a reincidir en su conducta violenta, asesinando a su madre y hermana. Esto demuestra el peligro psicológico que enfrentan los CFANSAG.

En un estudio destacado que realizó Albert Bandura en 1961, el autor estudió a los niños del Jardín de infancia de la Universidad de Stanford usando un muñeco llamado “Bobo”. Durante el estudio, los niños observaron a los investigadores actuar de manera agresiva hacia el muñeco. Posteriormente, cuando los niños se quedaron solos con el muñeco después de observar rasgos de conducta tan violentos hacia el mismo, imitaron la conducta y dirigieron la agresión hacia otros juguetes.<sup>29</sup> De esta forma, el estudio de Albert Bandura demostró el alcance con que los niños pueden imitar lo que ven, escuchan o presencian.

Aunque la teoría se centra en los niños, no pasa por alto los roles de los maestros, padres y ancianos en las vidas de los menores. Más bien, los anima a ser un ejemplo a seguir para los niños y participar en el proceso de aprendizaje conductual que ellos viven. De este modo, la teoría explica los patrones de interacción que fomentan la violencia; cuando el Boko Haram expone a los niños a la violencia desde la adolescencia, ellos la perciben como una manera normal de actuar. Quisiera reiterar que el Boko Haram entrena a los niños para que imiten conductas violentas de manera que se conviertan en futuros yihadistas.

---

28 Cumming, A.J. 2014. The Influence of Person Familiarity on Children's Social s Social Information Processing. UNLV Theses, Dissertations, Professional Papers, and Capstones 8-1-2013. Extraído de: <https://digitalscholarship.unlv.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=2926&context=thesedissertations>.

29 Kendra Cherry. “What the Bobo Doll Experiment Reveals About Kids and Aggression.” 16 de marzo de 2020. <https://www.verywellmind.com/bobo-doll-experiment-2794993>. Consultado el 23 de enero de 2023.

Pese a las críticas de Skinner (1980) y Berk (2014)<sup>30</sup> sobre que la teoría desestima la participación de los niños en su propio desarrollo y no explica por qué se premian y castigan ciertas conductas, la perspectiva de Bandura mantiene su vigencia porque las personalidades de los niños se pueden desarrollar a través del aprendizaje. No obstante, Bandura discrepa con el enfoque estrictamente conductista de Skinner en cuanto al desarrollo de la personalidad, pues cree que el pensamiento y el razonamiento son componentes fundamentales del aprendizaje. Por otra parte, Skinner cree que el entorno es el único factor que determina la conducta. Otros teóricos biológicos criticaron la teoría de Bandura porque creen que esta ignora los estados biológicos y las respuestas del sistema nervioso autónomo. Es un hecho que algunas conductas y respuestas no solo se aprenden sino que son, en parte, heredadas. Durkin (1995) también criticó el experimento con el muñeco Bobo por considerarlo demasiado artificial.<sup>31</sup> Sin embargo, igual podemos afirmar que la respuesta de los niños a eventos del entorno depende de su capacidad de comprender las distintas emociones y los diferentes métodos de autorregulación que pueden ayudarles a enfrentar situaciones complejas.

Además, el desarrollo de los niños difiere, pues un niño que se cría en un entorno violento padecerá efectos psicológicos en su conducta para enfrentar las situaciones de la vida; incluso si el niño no ve películas violentas, igual puede actuar con violencia en comparación con los niños que se desarrollan en un ambiente de paz y tranquilidad. Las experiencias y el lenguaje corporal de los CFANSAG entrevistados revelaron el peligro de desarrollarse en un entorno propenso a la violencia. Por ejemplo, los hallazgos demuestran que 23 de los 25 participantes en el DGF sufrieron TEPT leve o grave.<sup>32</sup>

## LA HISTORIA DE LOS NIÑOS SOLDADOS Y EL PROCESO DE RECLUTAMIENTO EN NIGERIA

Los niños soldados surgieron con Ustaz Mohammed Yusuf, un ex líder del Boko Haram que comenzó a atacar al gobierno estatal y propició una violenta agitación política en 2009. Los medios afirmaron que él reclutaba mendigos madrasa, también conocidos como Almajiris, en Maiduguri, para que se integraran al grupo para combatir al estado nigeriano. Lamentablemente, después del fallecimiento de Yusuf, Abu Bakr Shekau asumió el liderazgo y utilizó niños como Suicidas que portan artefactos explosivos improvisados (HBIED, por sus siglas en inglés) antes de morir. En fecha más reciente, la facción Jama'atu Ahlis Sunna Lidda'awati wal-Jihad (JAS) del Boko Haram y la Provincia de África Occidental del Estado

---

30 Skinner, B.F. 'Selections from Science and Human Behaviour'. Cambridge, Massachusetts: Harvard University Press, 1980; Berk L. E. 'Development through the lifespan'. 6<sup>th</sup> ed. Boston: Pearson. 2014.

31 Durkin K. 'Developmental Social Psychology: From Infancy to Old Age'. Wiley Blackwell. 1995.

32 Debate de grupo focal con CFANSAG, oficina de la Grow Strong Foundation, Maiduguri, estado de Borno, 23-26 de junio de 2022.

Islámico (ISWAP) no solo reclutan niños para usarlos como combatientes, sino que además los entrenan para que los sucedan en el liderazgo como futuros yihadistas.<sup>33</sup>

Últimamente, el modus operandi del JAS y la ISWAP es el secuestro de escolares; algunas de las niñas secuestradas son forzadas a casarse con miembros del Boko Haram y tienen sus bebés a edades tan tempranas como los 12 años, y seis meses después, estos miembros vuelven a dejarlas embarazadas para producir más hijos.<sup>34</sup> El Boko Haram entrena a estos bebés para formar a la siguiente generación de insurgentes, en tanto que atrae a los Almajiris con paquetes de bienestar, como alimentos, motocicletas y triciclos, así como promesas de que garantizarán la seguridad de sus familias, entre otras cosas. Si alguien se niega a ingresar el grupo armado, el Boko Haram asesina a sus padres ante sus ojos, causando temor y pánico entre los demás niños presentes. Jamil (seudónimo), un ex niño soldado, contó lo siguiente:

*“El informante del Boko Haram conoce a todos los habitantes de cada comunidad. El Boko Haram me obligó a elegir: o me unía a ellos o mataban a mis padres”.*

## DEBATES SOBRE LOS HALLAZGOS

El área de interés de este estudio atañe a los niños soldados que han sufrido consecuencias psicológicas más duras. Por desgracia, algunas niñas de apenas 12 años de edad rescatadas por el ejército nigeriano señalaron que habían experimentado partos prematuros, graves afecciones neonatales, preeclampsia, anemia, contrajeron ETS (enfermedades de transmisión sexual) y dieron a luz bebés de bajo peso al nacer. Las jóvenes CFANSAG dieron a luz en campamentos del Boko Haram y desarrollaron Fistulas vesicovaginales (FVV). Por fortuna, el ejército rescató a algunas de estas niñas, lo que les permitió recibir tratamiento para sus afecciones médicas debidas a las FVV.<sup>35</sup>

*“Cuando rescatamos a algunas de las niñas, nos dimos cuenta de que cuatro de ellas, de apenas 12 años de edad, habían tenido hijos y necesitaban atención médica debido al estado en que se encontraban. Tuvimos que trasladarlas de urgencia al hospital militar”<sup>36</sup>.*

33 Malik Samuel y Oluwale Ojewale. “Children on the battlefield: ISWAP’s latest recruits.” 10 Marzo de 2022 <https://issafrica.org/iss-today/children-on-the-battlefield-iswaps-latest-recruits>.

34 Musa, C. The Military and Child Soldiers in Borno State, Sede de la Operación Hadin Kai, Maiduguri, estado de Borno. (P. H. Kerry, entrevistador). 3 de junio de 2022.

35 Musa, C. The Military and Child Soldiers in Borno State, Sede de la Operación Hadin Kai, Maiduguri, estado de Borno. (P. H. Kerry, entrevistador). 3 de junio de 2022.

36 Azuikpe, O. Child soldiers and the Military. Joint Intelligence Centre, Operation Hadin Kai Maiduguri Borno state. (P. H. Kerry, entrevistador). 3 de junio de 2022.

La declaración anterior del representante del Centro de investigación conjunta en la Operación Hadin Kai, en Maiduguri, reveló que el médico trató a cuatro niñas por FVV y otras enfermedades.

Preocupa el hecho de que los funcionarios de gobierno hayan distribuido CFANSAG mentalmente inestables entre el Bulumkutu Interim Care Centre (BICC), el campamento Hajj y el campamento Shukori sin contar con un centro designado que ofreciera asesoramiento y atención psicológicos y psicoespirituales a estos niños. La declaración refuerza la actitud negligente de los funcionarios de los diversos campos hacia los CFANSAG, revelada por participantes del DGF. Durante el DGF, los menores de sexo masculino de entre 11 y 17 años revelaron la presencia de niños mentalmente inestables en los campamentos.

Sobre todo, es posible que los profesionales neuropsiquiátricos que visitan los centros no tengan tiempo para evaluar a los CFANSAG porque no viven en estos campamentos. Estos profesionales no pueden evaluar los síntomas de depresión, ansiedad, TEPT, dificultades psicológicas generales y funcionamiento diario de ex niños soldados en estos campamentos si no cuentan con tiempo suficiente para ello. El motivo es que los niños que han padecido alteraciones del estado de ánimo y la cognición posiblemente no cuenten con médicos profesionales disponibles cuando experimenten síntomas de hiperactivación. Es más, en el gobierno estatal, estos niños son dejados en el campamento sin atención médica adecuada para ayudarlos con estos síntomas. En lugar de ello, y debido a la falta de tiempo, un médico puede emitirles diagnósticos generales. Esto es lo que comentó Aliyu (seudónimo), funcionario de un campamento:

*“El gobierno solo puede permitirse llevar médicos al campamento de vez en cuando porque el estado debe pagar grandes sumas a estos especialistas y los funcionarios del gobierno estatal no están en condiciones de gastar tanto”.*

Además, en algunos casos, los CFANSAG han reincidido en sus conductas violentas cuando ya estaban viviendo en las comunidades, a pesar de la ayuda psicológica que reciben del gobierno luego de su regreso. Un encuestado anónimo del Ministerio de Asuntos de la Mujer, en Abuja, Nigeria, afirmó que algunos funcionarios estatales reintegran a los niños en la comunidad sin antes realizarles una evaluación médica adecuada. Él contó cómo un joven de entre 14 y 17 años de edad asesinó a su madre y a su hermana, y el ejército lo tomó prisionero. Es probable que la historia no se aleje mucho de la verdad, pues en 2021, el gobierno estatal de Borno cerró cinco campamentos para desplazados internos en Maiduguri y reubicó a sus habitantes. Tal vez el gobierno no puede mantener el proceso de desarme, desmovilización y reintegración para desplazados internos, incluidos los niños. En un principio, el programa de desradicalización, rehabilitación y reintegración (DRR) comenzó con el programa Operación

corredor seguro del ejército nigeriano, establecido en septiembre de 2015, con el fin de desradicalizar, rehabilitar y reintegrar a miembros del Boko Haram arrependidos.<sup>37</sup>

La reubicación de campamentos para desplazados internos es peligrosa, pues deja espacio para la negligencia, especialmente en lo que respecta a los niños. Cuando los CFANSAG vuelven a ser reclutados debido a la negligencia del estado, el impacto de este nuevo reclutamiento se duplica, independientemente del programa de desarme, reintegración o rehabilitación en que los CFANSAG hayan participado en los campamentos. Las consecuencias emocionales para los CFANSAG incluyen altibajos emocionales, preocupaciones, pensamientos suicidas y miedo. Empero, las experiencias y el entorno de los niños juegan un rol fundamental en sus rasgos de desarrollo.<sup>38</sup> Lamentablemente, los niños nacidos en campamentos del Boko Haram tienden a convertirse en seres violentos, incluidos aquellos que fueron secuestrados y aquellos que se unieron voluntariamente al grupo luego de someterse a un riguroso entrenamiento.<sup>39</sup> En una entrevista a uno de los Directores de Instituciones de paz y conflictos, Ochugu señaló lo siguiente:

*“Generaciones de niños han nacido en un entorno de combate y ellos están asociados a los grupos extremistas, son entrenados como combatientes y lo único que han conocido es la cultura de la violencia”.*

## LOS PELIGROS PSICOLÓGICOS PARA LOS NIÑOS SOLDADOS EN EL NORESTE DE NIGERIA

Los CFANSAG enfrentan las consecuencias de los trastornos psicológicos. Durante el DGF, ex niños soldados revelaron que los médicos visitan de vez en cuando a los niños para evaluar su condición mental. Sin embargo, los profesionales neuropsiquiátricos derivan a los niños diagnosticados con un trastorno mental grave al hospital neuropsiquiátrico Maiduguri para su internación. Esta afirmación fue ratificada por uno de los funcionarios estatales entrevistados; él comentó lo siguiente:

*“Es mentira que los niños con trastornos mentales no reciben atención aquí, en el campamento. El gobierno estatal ha trasladado a los niños que constituyen casos graves desde el campamento a un hospital neuropsiquiátrico en Maiduguri para que reciban un tratamiento eficaz”.*

37 Ugwueze, M.I., Ngwu, E.C. y Onuoha, F.C. Operation Safe Corridor Programme and Reintegration of Ex-Boko Haram Fighters in Nigeria. *Journal of Asian and African Studies*, Volumen 57, Edición 6, 2021..

38 Healthy Children. n.d. Inheriting Mental Disorders. <https://www.healthychildren.org/English/health-issues/conditions/emotional-problems/Pages/Inheriting-Mental-Disorders.aspx>.

39 Ochugu, M. Director del Instituto para la Paz y la Resolución de Conflictos, Abuja. (P. H. Kerry, entrevistador). 5 de julio de 2022.

Los CFANSAG en los diversos campamentos no solo sufren maltrato como sobrevivientes que viven de manera precaria, sino que además, estos niños deben padecer violaciones de abusadores violentos que cohabitan con ellos en el mismo campamento. Durante el DGF, dos encuestadas confirmaron esta afirmación.

*“Un hombre del campamento me violó y, cuando lo denuncié a los funcionarios del campamento, uno de ellos me dijo que guardara silencio. Es típico. Después de todo, yo venía de un campamento del Boko Haram, así que mi vida no vale nada”.*

La segunda encuestada no pudo contener las lágrimas mientras contaba que también fue víctima de abusos por parte de hombres del campamento y nadie hizo nada al respecto, pues se considera normal.

Teniendo en cuenta la situación desastrosa de los ex niños soldados, es imperativo afirmar que la educación juega un rol decisivo no solo para quienes habitan en los campamentos, sino que para los niños en general. Un niño que sabe que puede denunciar cualquier conducta irregular de la que es víctima activará las alarmas incluso si nadie quiere escucharlo. La cultura del silencio ha mantenido a numerosos niños sometidos a candidez psicológica e intimidación.

La creencia religiosa en el norte es que los niños no tienen derechos, incluso si no están de acuerdo con un adulto; los padres pueden castigar al niño si este lo ofende. Por ello, cualquier cosa que los adultos ordenen hacer al niño, este debe obedecer sin discusiones.

Los hallazgos del DGF demostraron que los grupos armados no estatales reclutan a la fuerza a la mayoría de las niñas de entre 11 y 15 años de edad en sus filas a través de amenazas de asesinar a sus padres. Algunas participantes señalaron que los líderes del Boko Haram regresaron más tarde a pagar una “dote” (precio) por la novia. Cabe señalar que cinco de las diez niñas confirmaron que fueron secuestradas a temprana edad durante ataques a sus aldeas y casadas con miembros del grupo armado; tres niñas contaron que se unieron al grupo debido a que fueron intimidadas, amenazadas de muerte o sintieron temor extremo y el grupo armado no estatal secuestró a las otras dos. En su mayoría, las niñas vivieron experiencias negativas de matrimonio forzado desde edades tan tempranas como los 12 años, dependiendo de la sección de los grupos armados que las secuestraron. Al mismo tiempo, algunas niñas que tuvieron hijos en campamentos del Boko Haram sufrieron complicaciones del parto sin poder acceder a asistencia médica. Asimismo, los hallazgos no evidencian que existan campamentos especiales para niños en el estado de Borno, pues los funcionarios de gobierno distribuyen a los niños soldados con trastornos mentales en tres centros: Bulumkutu Interim Care Centre (BICC), el campamento Hajj y el campamento Shukori. Al mismo tiempo, los profesionales neuropsiquiátricos visitan los centros de vez en cuando.

Por otra parte, los niños varones de entre 11 y 17 años de edad señalaron que las principales causas del reclutamiento infantil en el grupo armado fueron el reclutamiento forzado, el analfabetismo, el engaño y la falta de conciencia. En concreto, el método de reclutamiento de menores de sexo masculino que aplica el Boko Haram es el engaño. El Boko Haram engañó a los niños diciéndoles que tendrían muchas esposas en el paraíso si fallecían durante la lucha contra los infieles y las niñas también tendrían garantizado un lugar especial en el cielo. Algunos niños desempeñan diversas funciones en los grupos, incluso la de informante, pues los menores suelen levantar menos sospechas entre las personas que interactúan con ellos. El Boko Haram utilizó niñas como HBIED para ejecutar ataques suicidas con la detonación de dispositivos improvisados; en el proceso, ellas fallecieron y mataron a las personas cercanas, creyendo que lo hacían por una causa mayor. Algunas niñas que participaron en el DGF describieron sus experiencias mientras estaban en el bosque con el Boko Haram:

*“El Boko Haram envió a algunas niñas, de entre 9 y 13 años de edad, envueltas en bombas y les dijo que eran mártires y que después de que se sacrificaran, Alá les abriría gozosamente las puertas del cielo. Nunca volvimos a saber de ellas”.*

El DGF reveló que algunos niños se unieron a los grupos armados bajo presión para asegurarse de que el Boko Haram no hiciera daño a sus padres mantenidos en cautiverio. Además, el Boko Haram entrenó niños varones de entre 9 y 15 años de edad como combatientes en sus campamentos. Algunos niños se unieron a los grupos armados no estatales en la creencia de que el gobierno era responsable por la muerte de sus padres; por ello, decidieron luchar con el grupo como una manera de cobrarse venganza. Uno de los encuestados ratifica esta afirmación.

*“Al principio, estaba furioso con el gobierno por permitir que el Boko Haram asesinara a mis padres y no protegiera mi aldea. Entonces, cuando tuve la oportunidad de unirme al Boko Haram, lo hice. Aunque ahora me arrepiento de mis acciones, debo enfrentar las consecuencias porque las personas que maté quedaron en mi conciencia. Cuando cierro los ojos, veo sus rostros. Tengo miedo de quedarme solo”.*

Otro encuestado que fue reclutado a la fuerza por el Boko Haram dijo lo siguiente:

*“Me duelen las heridas que me infligieron; el Boko Haram me obligó a tomar las armas, tuve que hacerlo, o de lo contrario, me matarían. En la actualidad, mi pasado me atormenta, y para poder dormir, el médico me dio [píldoras], pues no puedo dormir de manera natural. De vez en cuando, sufro depresión cuando recuerdo los sucesos horribles que viví”.*

Cabe señalar que las dimensiones psicológicas del trauma que enfrentan los CFANSAG son alarmantes. Veintitrés de los veinticinco niños que participaron en el DGF confirmaron que los niños de entre 11 y 17 años que son reclutados a la fuerza por grupos armados no estatales sufrían de uno u otro trastorno psicológico. Doce de los participantes necesitan tomar medicamentos para dormir en la noche debido a que tienen horribles pesadillas. Tres niños que se unieron al grupo de manera voluntaria afirman que no padecen ningún síntoma. A pesar del riesgo involucrado, el Boko Haram y sus facciones siguen reclutando niños, especialmente en zonas como Abadam, Marte, Askira/Uba, Guzamal, Goza, Bama, Konduga, Damboa y las Áreas de gobierno local Kukawa, así como algunas ubicaciones cercanas a al bosque Sambisa, en el estado de Borno, donde están situados los baluartes del Boko Haram. El grupo armado utiliza medios financieros para solventar sus actividades cotidianas, lo que en circunstancias normales habría sido imposible.<sup>40</sup> El comandante de sector del Equipo de Tareas Civil Conjunto en Maiduguri corroboró la afirmación anterior. En sus propias palabras, afirma:

*“El Boko Haram entrega a los padres de los niños que reclutan paquetes de bienestar, como 5000 naira y bicicletas que pueden intercambiar o vender. A su vez, los padres permiten al Boko Haram reclutar a sus hijos por información”.*

Aunque algunos niños se unieron a la secta para adquirir las costumbres del grupo y recibir el respeto del que gozan los grupos armados en los lugares bajo su control, también lo hicieron por conformidad y presión de sus pares. Algunos niños creyeron lo que los grupos armados les dijeron sobre las injusticias cometidas por el gobierno; por ende, obtendrían más beneficios si luchaban contra el gobierno.

El grupo armado no estatal reclutó a niños que asesinaron brutalmente a los amigos que los disuadieron de integrarse al grupo, lo que sentó un precedente e infundió miedo. El resto de los niños que no se unieron sufrieron el mismo destino. Hasta ahora, a partir del debate del grupo focal, podemos decir que el Boko Haram no liberó a ninguno de los niños; ellos fueron rescatados por el ejército durante algunas redadas o escaparon durante los ataques para salvar sus vidas. Las ONG como UNICEF y otras han prestado asistencia para rescatar a los niños. A partir del debate, también podemos decir que persiste la preocupación por la estigmatización de los CFANSAG, la que ha contribuido a deteriorar psicológicamente la salud mental de los niños.

Si bien algunos líderes de la comunidad y ancianos de los campamentos han colaborado de manera excelente e incluso, en algunos casos, han priorizado a los niños para que reciban apoyo, algunas familias y comunidades locales los rechazan cuando regresan para reintegrarse.

---

40 Abdulgani: B. (2022). The Tactics Boko Haram Used to Loin children. (P. H. Kerry, Interviewer). 2 de junio.

En el caso de las niñas, los miembros de las comunidades las calificaron como esposas del Boko Haram. Por consiguiente, esto llevó a que algunas regresaran al Boko Haram, en tanto que otros niños reincidieron en sus conductas violentas y asesinaron a algunos parientes. Los psiquiatras están tratando a algunos de los ex niños soldados por sus trastornos psicológicos, pues aún sufren pesadillas. El hecho de que el gobierno no ha promulgado ninguna ley en contra de los grupos armados no estatales por delitos cometidos en contra de los niños nigerianos es un motivo por el que el grupo armado no estatal sigue reclutando y usando niños soldados cada vez que tiene la oportunidad, pues sabe que el gobierno no los castigará.

Aunque los estados BAY (Borno, Adamawa y Yobe) firmaron la Ley de Derechos del Niño para que se promulgara en el país, la diferencia es que esos gobernadores de importantes estados del norte no estuvieron de acuerdo con los principios de tal ley. Por lo tanto, el gobierno modificó algunos de los estatutos de la Ley de Derechos del Niño y cambió el nombre a Ley de Protección Infantil. No obstante, los diversos gobiernos estatales deben cumplir de manera estricta la Ley de Protección Infantil firmada por los distintos estados, especialmente en los estados BAY. La Ley de Protección Infantil protegerá a los niños de convertirse en víctimas de grupos armados estatales y no estatales. En consecuencia, es necesario que los distintos gobiernos apliquen sanciones a quienes infringen la Ley de Derechos del Niño y proporcionen atención médica especial a los niños que han sido víctimas de grupos armados no estatales.

## CONCLUSIONES

El estudio presentó a sus lectores los daños psicológicos y emocionales que los grupos armados no estatales han infligido a los niños en el norte desde que se agudizó el conflicto en 2009. Además, el estudio reconoce que el reclutamiento forzado de niños en grupos armados de todo el mundo infringe las normas morales, éticas y legales internacionales, además de constituir un crimen de guerra. Sin embargo, se puede observar que, en Nigeria, no existen leyes que exijan una sanción establecida a los grupos armados no estatales. Aún cuando el ejército captura a algunos miembros de los grupos armados no estatales, el gobierno les ofrece amnistía a través de su programa de desradicalización, rehabilitación y reintegración (DDR). El gobierno no ha proporcionado atención médica adecuada a los ex niños soldados que han presenciado o padecido tortura o bien, han perdido a miembros de su familia.

La investigación reveló las estrategias utilizadas por el Boko Haram, el JAS, la ISWAP y Ansaru para reclutar niños y los diversos motivos por los que los niños se unen a grupos mortíferos, la amenaza psicológica que estos grupos han significado para el estado y para Nigeria, la que ha tenido implicaciones adversas para el desarrollo y el bienestar de los niños. El estudio concluyó que el estado en el noreste debe promulgar la Ley de Derechos del Niño, ahora denominada Ley de Protección Infantil en los principales estados del norte, a fin de evitar que el Boko Haram y otros grupos que infringen los derechos de los niños recluten

a niños para que se conviertan en soldados. Conforme con ello, los hallazgos del trabajo en campo realizado sugieren cuatro respuestas que probablemente reducirán las incidencias de reclutamiento:

## RECOMENDACIONES

1. El gobierno del estado de Borno debe realizar una evaluación psiquiátrica de los CFANSAG de vez en cuando mediante el establecimiento de centros con unidades de asesoramiento psicológico y psicoespiritual.
2. El gobierno del estado de Borno debe crear programas de Reconciliación para líderes de la comunidad, maestros de escuelas islámicas y jefes de aldeas con los CFANSAG, que ahora son adultos. El proceso permitirá a los niños sanar sus heridas físicas y espirituales. El gobierno debe bautizarlo “La Aceptación de los CFANSAG por parte de la sociedad”. Las comunidades, aldeas, localidades y familias deben aceptar a los CFANSAG y evitar el resentimiento y el rechazo en el proceso de reintegración.
3. El gobierno estatal debe generar conciencia de manera continua sobre los riesgos de unirse a grupos armados a través de programas de radio en Hausa y Kanuri, pues numerosos CFANSAG pertenecen a los grupos étnicos Hausa y Kanuri.
4. El gobierno estatal debe establecer campamentos exclusivamente para CFANSAG, niños mentalmente inestables, con profesionales neuropsiquiátricos que controlen la salud, el aprendizaje y el bienestar psicológico de los niños..

*La Sra. Kerry es una becaria de investigación en el Centre for Strategic Research and Studies (CSRS), National Defence College Abuja-Nigeria. Ella posee una Licenciatura en Ciencias políticas de la Universidad de Lagos-Nigeria, una Maestría en Administración estratégica y de seguridad (MASSA) de la Nigerian Defence Academy Post Graduate School, Kaduna, Nigeria, una Maestría en Relaciones internacionales y diplomacia de la Universidad Baze, Abuja, y actualmente realiza su doctorado en la Universidad Nile de Nigeria. Su investigación aborda las relaciones internacionales, la ciberseguridad, la migración, los análisis de Big Data, los estudios de seguridad y estratégicos, la seguridad infantil y los niños en conflictos armados, entre otros.*